

ACTUALIDAD

universitaria

Muere un ilustre sabio

Con motivo del fallecimiento del eminente biólogo doctor Isaac Ochoterena, ocurrido a mediados de abril, el Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, licenciado Luis Garrido, decretó que el día del sepelio se suspendieran las labores en las Escuelas Nacional Preparatoria, Nacional de Medicina, Nacional de Medicina Veterinaria, el Instituto de Biología y la Facultad de Ciencias. El mismo dirigente de la Casa de Estudios asistió a los funerales y pronunció unas palabras que se publican por separado en este mismo número.

El doctor Ochoterena, cuya muerte causó conmoción en los centros científicos y culturales del país, fundó en 1929 el Instituto de Biología y estuvo al frente del mismo por espacio de diecisiete años.

Al desaparecer contaba 65 años de edad, pues nació en Atlixco, Puebla, el 21 de noviembre de 1885. Desde los primeros años de su vida se interesó en conocer la naturaleza de las cosas desde el punto de vista biológico. En su juventud trabajó como profesor, pero sin desatender sus investigaciones personales en el campo de la biología. Cuando tenía 20 años de edad se le asignó el puesto de director en una escuela de Ciudad Lerdo, Durango. Entonces profundizó sus estudios hasta el grado de dominar la materia, pues su autoridad en ciencias biológicas es reconocida por antiguos y modernos especialistas, tanto nacionales como extranjeros. Sustentó diversas conferencias fuera de México, y hace unos quince años estuvo en España, invitado por el gobierno de aquel país.

Fue catedrático de Biología en la Escuela Nacional Preparatoria, miembro fundador de El Colegio Nacional, jefe del Departamento de Investigaciones Científicas de la Secretaría de Educación Pública, etcétera.

Entre los libros que escribió figuran los siguientes: *Tratado técnico de Histología*, *Tratado elemental de Biología*, *Elementos de Citología*, *Apuntes de Histología y Embriología*, *Leciones de Teratología e Histobiología de la Neoplasia*, así como alrededor de doscientos cincuenta trabajos, estudios y notas publicados en diversos periódicos y revistas del país y del exterior.

Conmemoración

El 14 de abril, al cumplirse el LXVII aniversario del natalicio del prócer ecuatoriano Juan Montalvo, se

efectuó en el Anfiteatro Bolívar un homenaje alusivo organizado por el Departamento de Extensión Universitaria de la Dirección General de Difusión Cultural y el Departamento de Fomento Educativo de la Secretaría de Educación Pública.

El licenciado Salvador Azuela dijo un vibrante "Elogio a Juan Montalvo" y hablaron además el señor Francisco Barona Anda, Encargado de Negocios del Ecuador en México; el doctor Gregorio Cordero y León, a nombre de los intelectuales ecuatorianos, y el señor José María Plaza Lasso, representante personal del señor Galo Plaza Lasso, Presidente Constitucional de la República del Ecuador.

Escuelas incorporadas

Los directores de las cuarenta y siete escuelas incorporadas a la UNAM y los inspectores y empleados administrativos ligados a ellas ofrecieron una comida al licenciado Alfonso Herrera Gutiérrez, con motivo de que la dependencia a su cargo, el Departamento de Escuelas Incorporadas, fue elevada a la categoría de Dirección de Universidades y Escuelas Incorporadas a la Universidad Nacional Autónoma de México, lo que evidencia las cordiales relaciones entre unas y otras entidades, lo que se traducirá en un acercamiento provechoso para la educación que imparten.

Concurrieron al acto las altas autoridades universitarias.

Libros ingleses

El Consejo Británico, a fin de fomentar las relaciones culturales entre México e Inglaterra, ha formado una biblioteca integrada con libros y publicaciones de este último país. Dicho establecimiento, que se fundó en 1944, se abrió al público en el local del Instituto Anglo Mexicano de Cultura (Pánuco 10) y se invita a los estudiantes y profesores de la UNAM para que aprovechen los servicios relativos, ya sea en la biblioteca o en su domicilio.

Existen las siguientes secciones: literatura inglesa, ciencias, medicina, bellas artes, tecnología, educación y agricultura. Hay también una sección de música donde se encuentran partituras y discos grabados, y otra de películas y vistas fijas.

Homenaje

Un numeroso grupo de profesores de la Escuela Nacional Preparatoria

EVITE LOS CATARROS

CONSERVESE LLENO DE SALUD

Las primeras señales de peligro, como son:

- Fatiga o flojera constante,
- Dolores de cabeza, de pecho,
- Respiración fatigosa y
- Fuertes escalofríos.

Le están indicando a USTED, que sus defensas orgánicas se hallan disminuídas, y que será fácil presa de un catarro que puede ser el principio de una pulmonía. 

Vea de inmediato a su médico, para que le recete los medicamentos que le evitarán complicaciones y le curarán. 

Además usted debe cuidarse de los cambios bruscos de temperatura, los enfriamientos repetidos, la respiración constante de polvos. Y no olvide que el agente causal de la "gripa" es altamente contagioso y da lugar a los brotes epidémicos. 

AISLESE y consulte de inmediato al médico para no contagiar a los seres queridos que le rodean.

Aumente sus defensas orgánicas y proteja su salud, haciéndose regularmente su examen médico general. 

Acuda a los servicios del Instituto, y solamente en el caso de que su enfermedad le impida asistir a la Clínica, solicite la atención a domicilio haciendo sus llamadas telefónicas entre las 7 y 18 horas a través del 07.

INSTITUTO MEXICANO DEL SEGURO SOCIAL



organizó una comida en honor del ameritado profesor del mismo plantel señor Manuel García Pérez, con motivo de la publicación de su libro *Tratado de Lexicología Greco-latino-castellana*.

El profesor García Pérez lleva veinticinco años de prestar sus servicios en la Escuela aludida y en la Facultad de Filosofía y Letras, y con anterioridad publicó otro libro: *El neologista técnico*.

Cede sus sueldos

En comunicación que se recibió recientemente en la Rectoría el licenciado José Cándano, secretario particular del Jefe del Departamento del Distrito Federal, que imparte la cátedra de segundo curso de Derecho del Trabajo en la Escuela Nacional de Jurisprudencia, manifiesta que cede el importe de los sueldos que percibe por tal concepto, en beneficio de la Universidad Nacional.

La generosa actitud del licenciado Cándano ha sido objeto de elogios.

Designación

En sesión celebrada por el H. Patronato Universitario, se hizo la designación del arquitecto Carlos Lazo Jr. como gerente de la Ciudad Universitaria.

También se acordó realizar inmediatamente algunos trabajos, a efecto de que cuando menos en su mayor parte la magna obra finalice en 1952, según los propósitos manifestados por el señor Presidente de la República.

Aniversario

El vigésimo séptimo aniversario de la fundación de la Escuela Nacional Preparatoria Nocturna se festejó con una ceremonia conmemorativa que se efectuó en el Anfiteatro Bolívar.

Hablaron durante el acto el licenciado José María de los Reyes, director del plantel; el licenciado Vicente Méndez Rostro, catedrático del mismo; el licenciado Raúl Cordero Amador y el estudiante Jesús Alcázar Quiroz.

Viaje

El licenciado Luis Garrido, Rector de la UNAM, hizo un viaje a la capital de la República de Guatemala con el objeto de asistir a la reunión del consejo directivo de la Unión de Universidades Latinoamericanas, de la que es vicepresidente.

El Gobierno del vecino país lo declaró huésped de honor y la Secretaría de Educación Pública y el Rector de la Universidad de San Carlos le ofrecieron recepciones especiales.

Tres fueron los acuerdos que se adoptaron en la junta aludida:

1º El licenciado Garrido fué designado para quedar al frente de la Unión de Universidades Latinoamericanas, en substitución del doctor

Carlos Martínez Durán, ex Rector de la Universidad de San Carlos, que se separó de la presidencia para asumir el cargo de ministro plenipotenciario y enviado extraordinario de su país ante el Gobierno de Italia.

2º En relación con el Congreso Mundial de Universidades que deberá reunirse en Niza en diciembre próximo, bajo los auspicios de la Unesco, se acordó: a) Sustentar la tesis, a través de la delegación que representará a la Unión de Universidades Latinoamericanas en aquella asamblea, de que la Organización Mundial de Universidades que se proyecta —dependiente o no de la Unesco— sea una institución no gubernamental, y que la Unión antes citada se constituya en un organismo regional para la América Latina. b) Recomendar a las Universidades latinoamericanas, y en particular a las asociadas, que intercambien opiniones y en lo posible unifiquen su criterio frente al temario que se discutirá en Niza. c) Ampliar la delegación que representará a la Unión en la asamblea mundial, con los rectores o jefes de delegación de las Universidades latinoamericanas que se hagan representar en ella.

3º Respecto a la participación de la Unión de Universidades Latinoamericanas en el Cuarto Centenario de la Universidad Nacional Autónoma de México, se aprobó: a) Convocar a una asamblea general extraordinaria para el 21 de septiembre de 1951 en la capital mexicana, señalando como tema de mesas redondas y debates, el de "Orientación y organización de la investigación científica en las Universidades Latinoamericanas". b) Comisionar al doctor Luis Garrido, Rector de la UNAM, para que haga una gira continental e invite a las Universidades latinoamericanas a concurrir a la asamblea general extraordinaria de referencia, que no interfiera con la que deberá reunirse en Chile, en 1952.

A la Unión de Universidades Latinoamericanas están adheridas veinti-

cinc Universidades de la América Latina, de las cuales tres hasta ahora corresponden a nuestro país: la Universidad Nacional de México, la Universidad de Sonora y la de San Nicolás de Hidalgo, de Michoacán.

Donativo

El señor Ministro de Bélgica en México, Barón Rouzette, hizo un donativo de mil pesos a la Escuela Nacional de Artes Plásticas, que se destinarán a la restauración del salón de dibujo al desnudo que llevará el nombre de "Taller José Clemente Orozco".

El director de dicha Escuela le ha expresado su reconocimiento por tal aportación.

Delegado

En representación de la Universidad Nacional, el doctor Manuel Ramos Fournier asistió al Congreso Internacional de Ginecología y Obstetricia que se desarrolló en Washington, del 14 al 19 de mayo.

Condolencia

La UNAM, por conducto de su Secretario General el licenciado Juan José González Bustamante, presentó sus condolencias a la familia del doctor Francisco de P. Miranda, recientemente desaparecido, que fué miembro de la Junta de Gobierno de la propia institución.

En el medio universitario se ha lamentado la pérdida de tan destacado hombre de ciencia.

Conferencias

Invitado por la Escuela Nacional de Medicina, se esperaba en esta capital al doctor Arturo Stool, distinguido científico suizo que se ha dedicado al estudio de las enfermedades del corazón y, específicamente, de los cardiotónicos.

En la Escuela ya aludida y en el Instituto de Cardiología, el doctor Stool se presentaría a sustentar conferencias sobre su especialidad.

Los Estados en la Ciudad Universitaria

A semejanza de los pabellones que existen en la Ciudad Universitaria de París, se construirán pabellones de los Estados y Territorios del país en los terrenos del Pedregal de San Ángel en que ha de levantarse la Ciudad Universitaria.

La Rectoría de la UNAM ha hecho ya la invitación correspondiente a los gobiernos de unas y otras entidades, y varios de ellos manifestaron en principio su conformidad.

Se sobreentiende que los gastos originados por la construcción de tales pabellones correrán a cargo de los gobiernos locales respectivos.

Distinción

Durante el desarrollo del VII Congreso Panamericano de Arquitectos, efectuado en la capital de Cuba del 10 al 16 de abril último, el distinguido arquitecto señor Federico Mariscal fué designado Doctor Honoris Causa de la Universidad de La Habana.

El referido profesional asistió a la asamblea como delegado de México y en la ceremonia de la imposición del grado estuvieron presentes conocidos catedráticos de la Universidad cubana, el personal de nuestra Embajada y varios representantes del Gobierno antillano.

En la UNAM se comentó favorablemente el honor concedido a uno de sus maestros, que siempre se ha destacado en su prolongado ejercicio docente.

Regreso

Gratamente impresionado por las atenciones que recibió durante su visita a la Universidad de Princeton —institución que le otorgó la valiosa beca Shreve—, se halla de vuelta en México el historiador Edmundo O'Gorman.

El doctor O'Gorman ocupó la cátedra de su colega Donald Munroe, director de la Escuela "Woodrow Wilson" de esa Universidad, para explicar a los estudiantes de Princeton —que declara lo sorprendieron por su conocimiento de lo que se hace y pasa en México—, lo que en la historia de la cultura ha significado el descubrimiento de América.

Con la ayuda de la beca que antes citamos, el señor O'Gorman prepara un libro que probablemente salga a luz dentro de un año, y que es la continuación del primero, ya entregado al Centro de Estudios Filosóficos, que tratará de la comprensión de América como mundo, como escenario de la historia.

